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Источник жизни или поставщик болезней? 
 

 Шахтные колодцы представляют угрозу 
здоровью сельских жителей. 
 Вода — один из компонентов питания. 
Она поставляет нашим клеткам калий, кальцин, 
фтор, хлориды, сульфаты — без этих 
микроэлементов невозможно их правильное 
«строительство», а значит, и наше здоровье. 
Чтобы хорошо себя чувствовать, человеку нужно 
в день выпивать 6—8 стаканов чистой воды, 
считают медики. Однако жители многих 
белорусских деревень с опаской пьют воду из 
своих колодцев. Почему? Ответ на этот вопрос 
мы постарались получить от заместителя 
министра здравоохранения — главного 
государственного санитарного врача Валентины 
КЛЧЛИ. 
 ВОЗМОЖНЫЕ проблемы, связанные с 
водоснабжением, касаются каждого из нас. Но 
если с качеством водопроводной воды в 
городах все более-менее понятно (по 
заверениям сан-эпидслужб, пить ее из-под 
крана можно), то в деревнях - из шахтных 
колодцев, выкопанных во дворах, - большой 
вопрос. 
 - Для этого есть санитарно-гигиенические 
и бактериологические лаборатории. Главный 
показатель безопасности воды – отсутствие так 
называемой вспышечной заболеваемости. В 
стране с 2003 года ее не наблюдалось, а это 
говорит о том, что государственным надзором 
обеспечена такая система, которая гарантирует 
сегодня безопасность и качество воды. 
 - Тем не менее пробы воды, взятые из 
шахтных колодцев в разных регионах страны, 
показывают превышение предельно 
допустимой концентрации (ПДК) по некоторым 
химическим соединениям. В частности, по 
нитратам, способствующим возникновению 
онкологических заболеваний. 
 - На сегодняшний день нас этот вопрос 
волнует в первую очередь. В воде из шахтных 
колодцев действительно увеличивается 
количество нитратов - раньше не использовали 
столько минеральных удобрений. С учетом того, 
что у нас все-таки идет рост онкозаболеваний, 
мы настоятельно рекомендуем сельским 
жителям отдавать предпочтение 
бутилированной воде. Прежде всего при 

приготовлении пищи для детей. Также важно, 
чтобы сельчане соблюдали правила, которые 
способствуют очищению колодцев, не 
располагали их вблизи туалетов, сточных ям. 
Особенно нас волнует вода из этих 
незащищенных источников в плане возможного 
возникновения эпидемии вирусного гепатита А 
и энтеровирусных инфекций. Но в заключение 
разговора хочу еще раз подчеркнуть, что наши 
службы ведут постоянный мониторинг и следят 
за ситуацией. 
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